
GAZETA MILITAR

Y POLÍTICA DEL PRINCIPADO DE CATALUÑA

DEL MÁRTES 15 DE ENERO DE 1811.

Londres 20 de Noviembre.

Han llegado pliegos del general Stuart, y el ministerio los ha publicado en gazeta extraordinaria con fecha de ayer. Dicen en substancia lo siguiente:

„ Se ha recibido esta mañana un oficio del teniente general Sir Juan Stuart, fecho en Mesina á 22 de Septiembre de 1810 en que dice, que el 18 del propio mes al amanecer pareció que el grueso de la esquadrilla enemiga se disponia á hacer un desembarco entre Mesina y el Faro. Mientras que estos movimientos fixaban la atencion del principal cuerpo del ejército ingles, efectuó su desembarco un destacamento mandado por el general Cavagnac cerca de S. Estéfano, unas 7 millas al sur. Este cuerpo se componia de 3500 soldados corsos y napolitanos que habian pasado el estrecho en 40 barcos grandes, y llegaron á la costa de Sicilia ántes del amanecer. = A la primera alarma, el mayor general Campbell marchó al punto amenazado, donde encontró los tiradores alemanes combatiendo ya con el enemigo, y el regimiento número 21 con parte del segundo regimiento aleman ocupando el puesto de Milli, con el objeto de impedir á los franceses que avanzasen sobre Mesina, así como los pasos de la montaña que está mas arriba; pero poco despues los franceses principiaron á titubear, y los que estaban mas cerca de los buques, se embarcaron precipitadamente de resultas de un ataque súbito y vigoroso hecho sobre su flanco por el segundo batallon de infanteria ligera á las órdenes del teniente coronel Fischer. = Habiendo observado el mayor general Campbell esta irresolucion, avanzó con el regimiento 21 y el tercero de alemanes á la playa, y consiguió cortar á los enemigos que ha-



bian ocupado las alturas, además de los que habían abandonado los barcos. Hemos hecho 900 prisioneros, entre ellos un teniente coronel y dos oficiales del estado mayor general y de la legion corsa. También ha perdido el enemigo mucha gente entre muertos y heridos, sobre todo á bordo al tiempo de abandonar la costa. El general Campbell elogia la conducta de los tenientes coroneles Adams y Fischer y del capitán A'Court. Hace también mención del zelo y del entusiasmo de los paisanos de los lugares inmediatos que acudieron con presteza á ayudar á nuestras tropas."

En la carta de Sir Stuart se ve que una bandera de la legion corsa que se ha cogido, era un regalo hecho por Murat, precisamente por la expedición que iba á hacerse, y que tenía una inscripción análoga á la empresa. Dice Stuart que espera que S. M. apruebe el haber enviado aquel trofeo á Palermo para ponerlo á los pies de S. M. Siciliana, como un testimonio irrecusable del zelo de la nacion británica en sostener su causa, y como un monumento que probará á la posteridad que la primer tentativa hecha para plantar la bandera de la usurpacion sobre la parte de sus reynos que no ha dexado de reconocer su soberania legitima, fué rechazada por un ejército ingles.

Idem 26. El rey de Wurtemberg ha dado orden para que todas las manufacturas inglesas que se hallen actualmente ó se hallaren en adelante en sus dominios, sean quemadas públicamente; y con efecto así se ha hecho con una porcion de ellas á corta distancia de Stutgard en presencia de un numeroso concurso. — En Varel se han quemado también 39 carros de las mismas.

Sigue con rigor el bloqueo del canal de Corfú, con arreglo á las órdenes expedidas por el gobierno en 18 de Agosto último, y á los usos de guerra reconocidos y permitidos en semejantes casos; y los baxeles que intenten violar dicho bloqueo, no podrán quejarse de las consecuencias á que se exponen, autorizadas por el derecho de gentes, y por los respectivos tratados entre S. M. B. y las diferentes potencias neutrales.

Paris 23 de Octubre.

El conde Grenier, jefe del estado mayor del ejército frances de Nápoles, ha dado cuenta al ministro de la guerra, du-

que de Feltre, del éxito de la tentativa que el expresado ejército hizo en 17 y 18 de Setiembre para invadir la Sicilia. Refiere que habiendo en la tarde del 17 dado orden S. M. (Murat) para que las tropas estuviesen prontas á embarcarse, lo verificaron por la noche en diferentes puntos de la costa, las divisiones de los generales Partonneaux y Lamarque en la Punta del Pizzo y la reserva mandada por el general Cavagnac en Pentimele: que esta última fué la única que tuvo viento para navegar, y que aportó efectivamente no á la Scaleta, punto señalado para el desembarco, adonde no le permitió arribar el viento, sino á S. Estéfano, que está 4 millas mas cerca de Mesina. » Entre tanto, continúa Grenier, las dos divisiones de Partonneaux y Lamarque privadas absolutamente de viento, no pudieron moverse. S. M. aguardó vanamente en su barca toda la noche con la mayor impaciencia que vióse la brisa lejos de ello, la calma mas completa continuó hasta ser de día. Nadie podia pensar que las aguas de Pentimele no estuviesen tan tranquilas como las de la Punta del Pizzo, que solo distan 8 millas. Y así S. M. supo á las 3 de la mañana con la mayor sorpresa y sentimiento, que la division de reserva habia pasado á la orilla opuesta: el ruido de la fusilería en el punto del desembarco confirmó la noticia, y el dia no permitió por desgracia que se hiciesen las señales convenidas. Pero como esta division tenia orden de retroceder si las otras no podían efectuar su pasage, el general Cavagnac luego que vió que no habian pasado las otras, mandó la retirada, aprovechándose de una brisa favorable. Hasta entonces habia conservado S. M. la esperanza de que su division de reserva volvía intacta, y aun que habria conseguido alguna ventaja sobre el enemigo: mas por una fatalidad que en las grandes empresas depende muchas veces de las causas mas frívolas, 13 de los transportes, despues de haber desembarcado las tropas que conducian, se aprovecharon de la obscuridad de la noche para volverse á Calabria; por manera que parte de los Soldados que habian transportado á Sicilia, sin recurso ninguno para embarcarse, quedaron necesariamente abandonados, y al dia siguiente cayeron en poder del enemigo. El número de estos prisioneros asciende de 200 á 250 hombres, todos de tropas napolitanas, entre ellos el coronel Ambrosio y algunos oficiales subalternos. «

Badajoz 3 de Diciembre.

Segun resulta de las noticias particulares de Castilla, no pasan de 10000 hombres los que en el estado actual de las cosas pueden pasar á Portugal á socorrer á Massena. La partida de D. Julian Sanchez, á que se han agregado la de Olivera y otra llamada *del Frayle*, ha derrotado en pocos dias cerca de 900 franceses de infantería y caballería, en tres distintos combates en que han perdido 120 muertos, 72 prisioneros, 500 reses vacunas, 2 piaras de cerdos, 74 caballos útiles, porcion considerable de trigo y ganado lanar, y los equipages de los oficiales franceses que habia en Béjar. El movimiento general y continuo de las guarniciones y cuerpos enemigos de Castilla la vieja para pasar á la frontera de Portugal, y buscar y conducir víveres para Massena, presta á los partidarios españoles frecuentes ocasiones de mostrar su actividad y ardimiento.

Ayamonte 15 de Diciembre.

Acaban los franceses de dar una muestra de su ingeniosa rapacidad, y de lo que significa el decantado proyecto de *regeneracion y felicidad de España*. En todos los pueblos de Andalucía que ocupan, han hecho el reconocimiento de los géneros ingleses, de los quales han obligado á pagar el enorme derecho de 69 por 100. Acto continuo han recogido dichos géneros, y habiendo procedido despues á un nuevo reconocimiento domiciliar, baxo pretexto de que los mercaderes habian ocultado algunos, los han condenado á la pérdida de todos ellos por via de multa: de esta manera los infelices han pagado los derechos y perdido el capital. Debe añadirse que á título de géneros ingleses han confiscado tambien muchos españoles. Nuevo método de hacer dinero, desconocido á todos, menos á los que tienen la desgracia de vivir baxo la dominacion francesa.

Se asegura que los franceses tratan de levantar 100 regimientos de infantería andaluza con el nombre de *voluntarios*; que á esto se dirige la quinta que estan haciendo actualmente; que los *esbicos* se refundirán en estos cuerpos; y que todos serán enviados al norte de España y quizá al de Europa.

El cuerpo del duque de Arenberg ha hecho movimiento sobre Gibraleon, de donde se han retirado las tropas del general Capon: El ejército de la izquierda, mandado por el general Mendizabal, ha avanzado hácia Guadalcanal, y el frances se ha retirado sobre la Sierra.

Cádiz 21 de Diciembre.

Antes de ayer fondeó en este puerto el navio de guerra ingles *Bulwark*, capitan Fleming, que conduce de Veracruz y la Habana para el rey y particulares 3,690,643 pesos fuertes, 30 fusiles, 450 quintales de pólvora, 632 y medio idem de balas de fusil, 64 caxones de zapatos, 550 vestuarios, 3 y media caxas de afeil, 694 sobornales de grana, 4 idem en polvo, 3 idem de granilla y un caxon de albasas.

Tarragona 15 de Enero.

Fue muy violento el embate que recibieron la opinion y espíritu públicos en esta Provincia con la vil entrega de Tortosa; para que dexara de dar alguna señal de sensibilidad, de resentimiento, de sobresalto, y aun de desconfianza en los cortos momentos en que la terrible idea de los ingratos efectos de la perfidia tuvo embargado el uso de la reflexion que debia entrar en consulta para buscar pronto remedio á los males que nos circundan y amenazan. Mas las almas grandes no se mantienen mucho tiempo irresueltas á la vista del peligro: este cede, ó á lo menos pierde mucha parte de su influxo quando se arrostra con resolucion y firmeza.

El nombre de *Campoverde* habia sido repetido en esta Provincia con emocion, entusiasmo y confianza, y el eco de las aclamaciones, con que la gratitud catalana vitoreó á este benemérito General por las gloriosas jornadas de Santa Perpetua, Mollet, Mauresa, Tibisa, Sallagosa y Cardona, resonaba aun en los oidos de todos los buenos patricios y defensores de nuestra libertad. Los deseos que animaban á los habitantes y ejército de Cataluña, por un espontaneo é irresistible movimiento, se asomaron á las bocas de todos, y quando todos pronunciábamos afectuosamente el nombre de *Campoverde*, supimos con satisfacción que la unidad de votos de salvar la Patria lo habia ya nombrado caudillo de nuestro ejército y gefe de esta Provincia. A la sola noticia de esta eleccion respiró con desahogo y recobró su vigor el espíritu público. Se desvanecieron los recelos, los ánimos se tranquilizan, renace la confianza, y el paisano y el militar se renuevan reciprocamente las sagradas promesas de su mutua proteccion y defensa. Todas las virtudes patrióticas, que tan noblemente distinguen á este pueblo y ejército, se pusieron en exercicio, quando la noticia

de la nueva eleccion se vió confirmada con la publicacion de la siguiente proclama.

CATALANES.

„La sucesion del mando de este Ejército que interinamente ha recaido en mí, me destina á ser vuestro Gefe en una época que no disangea la gloria que deseo procuraros. Este pesado cargo que queda confiado á mi patriotismo no es parto de la ambicion, ni otra pasion que obscurazca mi honor, ni los sacrificios con que hasta el presente he servido á la Patria. Una obediencia á las leyes y agradecido al aprecio que de mí habeis manifestado han sido poderosos motivos para no retraerme del gravísimo peso que está á mi cuidado.

Son dos años cumplidos que piso esta hermosa Provincia en defensa de ella, en cuyo tiempo mi corazon ha experimentado emociones ya halagüeñas, ya tristes á nuestra suerte; pero siempre con la satisfaccion de veros verdaderos Españoles. Destabados vuestros campos, destruidos los talleres, incendiadas vuestras casas os habeis mantenido con el teson propio al caracter catalan que no desmereciendo en nada de lo que fué, sigue la lucha mas obstinadamente defendiendo la libertad de la Nacion. La suerte de la guerra ha aumentado últimamente males que no dando habian vacilar otro Pueblo menos patriótico; pero tambien estoy cierto que en vosotros lexos de sozobrar en la desconfianza, la constancia, la union y sobre todo el patriotismo abrirán nuevos recursos, nueva actividad y nuevo entusiasmo para superar los infortunios que la traicion ó cobardía ha derramado sobre la Provincia.

Si en medio de estas adversidades creyera que mi sola presencia bastase para alejar los males que nos circundan, seria una presuncion que es bien estraña de mi caracter; pero no será temeridad el prometerme los resultados mas felices, si cada uno de vosotros cumple en la parte que le toca lo que debe á la Patria. Si la queremos libre, si la queremos independiente, y si tememos verla víctima de la tiranía es menester que todo buen Español empuñe su espada y sugetándose al arreglo de la disciplina militar, abórrezca, odie y no disimule al que abandone sus banderas, antes bien como á traydor sea delatado al Gobierno para castigarles severamente. Estos sentimientos hijos de mis deseos patrióticos espero verlos secundados por vuestra opinion; y entonces ¡O Pueblo amado! yo me

riré en tu defensa, ó bien viviré con el gusto de verte triunfante del enemigo mas poderoso de la Europa:

Quartel General de Tarragona 9 Enero de 1811. = *El Marques de Campoverde.*"

A las 9 de la mañana del día 11 los enemigos, orgullosos por la facilidad con que se les abrieron las puertas de Tortosa, entraron en Reus, sin duda para bruxulear desde aquel punto el estado de firmeza y unidad de animos de los habitantes y guarnicion de esta plaza, y tomar el pulso á la fidelidad de unos y otros. El General en jefe mandó formar y revistó sus tropas, cuyo valor y entusiasmo encendió con su noble y marcial presencia, y con las animadas clausulas siguientes.

SOLDADOS.

„La intriga y la seducción de los enemigos nunca ha estado en tanto atige como en la época presente. Vosotros mismos habeis visto los resultados de las defensas de las Plazas de Lérida y Tortosa, y habeis experimentado la fuerza de impresion que estas hacen en los corazones nobles, pero muy bondadosos como los vuestros, pues los compañeros de armas, que antes tan gloriosamente se habian batido á vuestro lado, han desfallecido y desconfiado, despues de seducidos por los viles agentes de los Franceses.

Pero, Soldados, estad muy seguros de que aunque venga toda la Francia en masa, con el mismo Napoleon á la cabeza, no será dueño de esta Plaza, pues aquí no cabe la traicion, la infamia y la cobardía que ha habido en las dos anteriores.

No desmayeis, ni desconfieis: estoy á vuestro frente, y he prometido sacrificarme á la par de vosotros. Desechad toda especie que pueda induciros á perder el respeto á vuestros Gefes, y al mas feo de los delitos, que es el abandonar vuestras banderas, quando mas os necesita la Patria: delatad al Gobierno á qualquiera que vierta ideas de esta naturaleza, ó alguno de los espías que hay, si llegan á vuestra noticia; pues yo prometo dar una onza de oro de mi bolsillo á todos los que lo verifiquen.

Dentro de pocos dias tal vez tendré el gusto de veros aliviados de los males que ahora os afligen, y espero que re-

bozarcis, sino en la abundancia, á lo menos en todos los artículos que de justicia se os deben dar.

Ea, Soldados, á trabajar, á batirse con valor y honor, á salvar la madre Patria, y á manifestar una ciega obediencia y confianza á vuestros Gefes y vuestro General, que juntos no desean mas que conduciros á la victoria, y servirse de vosotros para castigar la iniquidad.

Tarragona 11 Enero de 1811. = *El Marques de Campo-verde.*“

Por la mañana del dia siguiente los enemigos enviaron un parlamentario á esta Plaza; pero fué detenido por nuestras avanzadas, y se le negó la entrada de órden del General, el que inmediatamente mandó fixar el siguiente aviso.

AL PUBLICO.

„En testimonio de la mas firme resolucion de defender esta Plaza hasta derramar la última gota de sangre que corra por las venas de sus dignos y valerosos defensores, ha dado vuestro Comandante General interino la órden mas terminante para que no se admita Parlamentario alguno que el Enemigo envíe, sea qual fuere el asunto del parlamento.

Quartel General de Tarragona 12 Enero de 1811. = *El Marques de Campoverde.*“

Esta generosa y heroica resolucion fué recibida con indecible júbilo y universal aplauso tanto de paysanos como de militares, y con esto nos lisongeamos dar á la Península la mas exácta idea del estado en que se hallan el vigor, constancia, confianza y espíritu público en Cataluña.

DE ORDEN DE LA JUNTA SUPERIOR DEL PRINCIPADO.

Tarragona: En la Imprenta de Brusi, baxada del Rosario.